

LAS INDEPENDENCIAS HISPANOAMERICANAS



1. Enumera los factores que dieron paso al proceso de las independencias en América.

1. _____

2. _____

3. _____

4. _____

2. Clasifica las causas (brevemente) de las Revoluciones en América entre estructurales y coyunturales.

CAUSA ESTRUCTURAL

CAUSA COYUNTURAL

5. Lee los siguientes textos y responde

TEXTO 1

“Sin desconocer el papel de la invasión napoleónica como acelerador del cambio, los procesos históricos se desenvuelven tanto por crisis violentas como por pasos lentos, menos visibles; el conjunto de estos nos proporciona un cuadro más complejo. La crisis en el Imperio español a raíz de la Revolución francesa y la estadounidense, el aumento continuo de los impuestos, las exigencias de dinero por parte de España y las reformas introducidas provocaron desajustes y descontento. El régimen de intendencias y sus reformas acentuaron los procesos de regionalización en Nueva España. En esa época surgió también una opinión pública informada mediante la prensa (...), en cafés y tertulias, donde se debatían las ideas de la Ilustración, el nuevo constitucionalismo y los derechos del hombre. Fue la combinación de cada uno de estos hechos (...) lo que hizo posible el paso de un ideal reformador en el Imperio español (...).”

Hernández, A. (2000). México. Breve historia contemporánea. México D.F.: Fondo de Cultura Económica.

TEXTO 2

“Los efectos de la debilidad de la metrópoli se sintieron en muchos puntos, siendo el más obvio el aprovechamiento inglés, neerlandés y francés de la cadena de islas del Caribe (...). Estos enclaves europeos sirvieron como bases ideales del intercambio y la piratería (...) Jamaica, en particular, fue considerada el nido de avispas de la piratería desde el cual los bucaneros cazaban a los barcos hispanos”.

Elliot, J. (2006). Empires of the Atlantic World. Britain and Spain in America, 1492–1830. Estados Unidos: Yale University Press.

a) Según el texto, ¿cuál fue la causa de los procesos revolucionarios vividos en América?

b) Según el texto y tus conocimientos sobre el tema, ¿cómo influye la piratería en la debilitación de España en América?

Resultados:

1.
 1. La difusión del pensamiento ilustrado y del ideario republicano.
 2. Los acontecimientos ocurridos desde fines del siglo XVIII en Estados Unidos y Francia.
 3. La crisis del Imperio español.
 4. Las múltiples problemáticas que acarrearba el sistema colonial en América.
2.
 - **CAUSA ESTRUCTURAL:** La mala gestión económica de España; los años de piratería, de acoso a la población criolla, indígena, los altos tributos, entre otros.
 - **CAUSA COYUNTURAL:** La invasión napoleónica a España y el cautiverio del rey Fernando VII.
3. Fueron una serie de reformas establecidas por la nueva casa real gobernante, a la cabeza de Carlos III. Estas reformas abarcaron a todo el imperio, con ellas también se buscaba recuperar control de las colonias por medio de una mayor presión fiscal y la imposición de funcionarios cercanos a la Corona, lo que provocó molestia entre los grupos criollos. Estas reformas significaron un duro golpe para las economías americanas y para las pretensiones políticas y económicas de los criollos.
4. En América existía un sometimiento de la población. La Inquisición había llegado al continente y cada vez más se realizaban juicios contra las personas que difundían las ideas ilustradas o contrarias al régimen monárquico, por otro lado, estaba el eterno sometimiento indígena a través del trabajo forzado o la esclavitud.
5.
 - a) Fueron una serie de hechos, no uno solo. La invasión de Napoleón, la difusión de las ideas de la ilustración, el nuevo régimen de intendencias, las revoluciones vividas en Francia y Estados Unidos, etc. Es un proceso multicausal.
 - b) Inglaterra se había consolidado como potencia comercial gracias a la acción de corsarios y otras tácticas navales, que hicieron decrecer el dominio hispano en las colonias de ultramar, lo que contribuyó a la pérdida del monopolio español en el continente, aumentando el comercio informal en América, caracterizado por el contrabando, el mercado negro, el tráfico y la piratería. La atención que España debió prestar a estos problemas se tradujo en el descuido de la administración colonial, situación que despertó en América una prolongada crisis.